

En Mahón 6 rs. al mes, ede-  
lantados. En los demás pue-  
blos de la isla, 7 rs. fuera,  
trimestre, 24 rs.  
Este periódico se publica todos  
los días por la mañana, excepto los  
domingos y siguientes a los  
mismos solos se publican obediendo  
a lo que dice el art. 300

Año IV. 1872. Núm. 1015.

## Noticias Generales.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

Madrid 24 de noviembre.

Décia ayer que era extraordinaria la agitación política en Madrid y las provincias, y que podía ser que dicha agitación fuese el preludio de grandes acontecimientos, y ahora debo anadir que ha ido en aumento en el día de hoy.

En la calle del Soldado, a poco de haber principiado en la alcaldía de aquel distrito las operaciones de la quinta, un grupo de jóvenes ha entrado por el balcón, se ha apoderado del aparato para la tafall, lo ha arrojado a la calle y lo ha roto en mil pedazos. En seguida, y engrosándose cada vez mas el grupo, se han dirigido a la alcaldía del distrito del Hospicio para verificar la misma operación. En la cuesta de Santo Domingo ha habido una verdadera lucha entre estos mismos y la guardia civil.

Los rumores que circulan son por demás alarmantes, pero sin dejarse llevar de la exageración, bien puede afirmarse que la realización de la quinta del 72 dará lugar a muchas desgracias en España. Es un hecho indudable que en Andalucía hay partidas levantadas y grande efervescencia en muchas ciudades importantes de aquella y otras comarcas de la situación. El gobierno parece estar muy tranquilo y seguro de llevar a cabo la quinta sin grandes tropiezos. Así al menos se desprende del lenguaje que emplean sus órganos en la prensa y de las declaraciones de sus partidarios. Pero todos los gobiernos han manifestado lo mismo en ocasiones semejantes, saliendo confirmados sus vaticinios cuando han triunfado, y siendo desmentidos cuando han sido vencidos. Por lo tanto nadie hace caso de esas seguridads y todo el mundo vive con ansiosa expectación respecto del desarrollo del actual conflicto.

Los imparciales, los que no militan en ningún partido determinado, hacen notar, que la ocasión es una de las más propicias para un movimiento insurreccional. Por un lado la causa es una de las más simpáticas al pueblo, es la que más irrita su deseo de justicia y de igualdad. Por otro el Gobierno está completamente descreditado por no haber cumplido ninguna de sus todavía recientes promesas; el jurado es que hoy una esperanza, la moralidad en la administración se ha convertido en el más repugnante nepotismo; la nivelación de los presupuestos otra mentira como tantas veces, y sobre todo la no cumplida abolición de quinatas. El resultado es que el país

# El Demócrata.

REPÚBLICA NO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA. Director: Bernardo Fabregas y Sintes.

Mahon, domingo, 1º de Diciembre de 1872.

Noticias Generales.

Además las fuerzas con que cuenta son pocas en número, la mayor parte empleadas en combatir a los carlistas de Cataluña y en mantener quietos a los de las Provincias Vascas y Navarra, y las que le quedan nada dispuestas a combatir a los que no quieren ser como ellos víctimas de los ordeñazos barbares.

Y el país en general, añade, desechar concluir con esta situación interina indeterminada. Todo el mundo quiere que sepamos pronto si esta nación degenerada ha de seguir siendo pasto de ambiciosos y explotadores o si podrá regenerarse en las nuevas instituciones que ha de traer la revolución verdadera.

Los fronterizos y sagastibos siguen haciendo una guerra sangrienta al partido radical. Hoy ha publicado la *Libra* un suplemento extraordinario, relatando los fusilamientos de republicanos que el año 1848 llevó a cabo el general Corral, estando de capitán general en Cataluña. Por cierto que nadie es menos autorizado para mostrarse indignado por aquellas atrocidades que los anteriores gobernantes, nadie menos autorizados que los unionistas, famosos por sus ejecuciones políticas, nadie sobre todo menos que el transferidor Sagasta, responsable de toda la sangre inutilmente derramada en la insurrección federal del 69, pero no es por eso menos cierta la acusación, ni menos terrible el dano causado con ella a esos predicadores de libertad y de democracia que se llaman radicales. Es indudable que el pueblo puede esperar muy poco de hombres que llevan fijadas las manos en sangre generosa.

De Madrid 25 de noviembre.

De La Igualdad:

La monarquía democrática ha llegado al apogeo de su gloria y de su poder. Mientras los conflictos y las divisiones interiores disuelven los partidos dinásticos; mientras, sitiados por la hambre y amenazados por las camarillas extranjeras, los hombres de la situación cada día son más impotentes e incapaces, la indignación pública estalla en una insurrección formidable contra un Gobierno insensato y perjurado. Lo mucho que se dice del día de ayer es poco comparado con lo que no ha podido menos de suceder. Los sucesos de Madrid, donde tanto guardacostas hay y donde son muchos los mozos que han de redimirse, pueden darse idea de lo que ha ocurrido en innumerables pueblos. Los partidos oficiales, declarando como un gran triunfo el haberse verificado la declaración de quintas en determinados puntos, prueban los desórdenes y graves turbulencias que se producen en la población.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los Suscriptores.

Redacción y Administración, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para el público, de 9 a 12 horas, y de 4 a 6 horas. Número 1015.

En el número 1015 se publica el número 1015.

Le recordamos en reconocer que ésta credibilidad, el expor sus vidas para dar al trío con la fuerza inmóvil con que se nos niega libertad y se nos hacen promesas siempre que de nosotros se necesita, merecen bien de la República y de la nación.

Antes de que la insurrección estallara podíamos discutir si era o no oportuna, si se contaba con bastantes o escasos medios; pero una vez que nuestros hermanos han levantado la bandera de Cadiz y Málaga, de Zaragoza y de Valencia, gloriosa con la sangre de Carvajal y de Guillen, los republicanos no podemos menos de prestarles todo nuestro apoyo, viendo en su triunfo el destino de nuestros principios y hacia donde nos propias desgracias.

Un ideal generoso los inspira, un ejemplo noble los alienta y el Gobierno insensato los ha provocado. Entre los engañados y los engañados, entre los que explotan al país y las víctimas de tan infame e hipócrita opresión, entre los que defienden el presupuesto y los que combaten por la libertad, entre los que arrancan del seno de las familias militares y militares de hombres y los que ponen sus pechos generosos como enterramiento de los hogares condenados al barbaro tributo, que el partido republicano decide que el pueblo resuelva. La duda es la vacilación serían el triunfo de los fieros del extranjerismo, la neutralidad, el abandono de nuestros hermanos en peligro. El tiempo urge, sea si siglos las horas en las grandes crisis de las naciones que los buenos republicanos decidan; queremos que el pueblo español resuelva.

El grave aspecto que ha presentado durante todo el día de ayer esta capital prueba de una manera evidente nuestros vaticinios y advertencias a los hombres que con tan funesta obcecación parecen haber propuesto provocar en el país las más terribles catástrofes.

Llevamos ya años de clamar contra las quintas, inspirandonos en la expresión del sentimiento popular repetidas veces manifestado, en modo pacífico en todas las poblaciones españolas.

Tantos y tan nobles esfuerzos, tanta paciencia y resignación, tan inmensos sacrificios en aras del bien público como viene prestando el pueblo, al sufrir una y otra vez la odiosa ley contra su libertad, contra sus principios y contra su licitud, habian de pagarse por el partido radical con la nueva imposición de estos tan aborrecedores tributos.

Ayer decidimos: el Gobierno se equivoca lamentablemente al creer que en el estado en que se halla el país puede

seguir imponiendo su política doctrinaria es impopular.

Lo ocurrido ayer en Madrid y las noticias de provincias que hasta ahora han llegado hasta nosotros prueban esta verdad, franca y lealmente declarada.

Hé aquí la reseña de los sucesos de ayer; según hemos podido inquirenlos, reservandnos rectificar algún hecho si no fuese exacta nuestra versión. Desde la mañana se notaba cierta agitación en los distritos de Buenavista, del Hospital y de la Universidad. A la una se formó un grupo numeroso ante la alcaldía de Buenavista,

Un mozo subió por el balcón y penetró en las oficinas donde se hallaban los documentos referentes al sorteo y la talla. Sacó aquellos papeles, rasgándolos con aplauso de la multitud, y arrojando por el balcón la talla, la hicieron pedazos.

Hechos semejantes se llevaban a cabo en la alcaldía situada en la calle de don Pedro, distrito de la Latina, así como en la del distrito del Hospital.

En el distrito del Congreso hubieron de suspenderse las operaciones comenzadas ante la actitud de los mozos.

En el distrito del Hospicio invadieron los grupos la alcaldía llevándose la talla.

Al pasar otro grupo por la calle del Espíritu Santo sufrió los disparos de la fuerza de orden público, seguidamente nosotras en otra sección.

Mes tarde represó la población numerosa multitud dando gritos de «abajo las quintas, muera el traidor».

Otro grupo como de unos mil hombres se detuvo delante de la Presidencia del Consejo de ministros gritando «abajo Zorrilla, el traidor» abajo las quintas al Centro, Audiencia, y Palacio no sabemos ocurrir más novedad que la alarma consiguiente en todos los ánimos.

En la Latina, al irse a efectuar la declaración de soldados, tuvo que suspenderse por la actitud que tomaron los mozos del distrito.

Por último, en la Universidad tomó, mayor incremento la indigualdad popular por la agresión de los agentes de orden público, que, a excitación de un inspector de policía, según se nos asegura, hicieron fuego sobre la multitud indefensa, resultando heridos algunos mozos y una mujer.

Durante estos críticos momentos, las autoridades de la capital, dominadas ante la perspectiva de mayores conflictos, han permanecido inactivas, ocupando principalmente su atención en las graves noticias que están recibiendo de las provincias, y reunido el Consejo de ministros durante gran parte del día, y la noche, no sabemos a la hora en que estas líneas escribimos cuáles serán las determinaciones que puedan haber tomado.

Se nos asegura la salida precipitada de algunas fuerzas de la guarnición hacia Valencia y Andalucía.

Todo el vecindario de Madrid sabe

ningún arma llevaban los diferentes grupos de quintas que recorrieron la población, y no habiera tenido funestas consecuencias si justa protesta si algunos agentes de orden público no hubieran cometido la cobardía de disparar sus armas contra grupos desarmados.

Donde principalmente sucedió esto fué en la alcaldía del distrito de la Universidad, sita en la Corderera Alta de San Pablo; los mozos habían arrojado a la calle la talla, y se retiraban tranquilamente, después de manifestar de este modo su resolución, si un inspector de policía, que estaba preparado desde las primeras horas con retaco y cañana, no hubiera disparado contra ellos, lo mismo que algunos de sus agentes, hiriendo gravemente a algunos jóvenes y a una infeliz mujer.

Después de este incalificable acto de barbarie, los agentes de orden público cogieron, sin fijarse en quien, a los primeros que tuvieron a mano, y los llevaron a la prevención, desde donde han sido conducidos al Gobierno civil.

Los heridos han sido curados en la Casa de Socorro de la calle de Fuentencarral, y su estado no hacia concebir esperanzas; pero a la hora en que escribimos estas líneas no sabemos todavía si habrá fallecido alguno.

No hay palabras bastante duras para censurar la vil conducta de los agentes, que, cuando no se les atacaba, y lo que es más, cuando ni aun armas llevaban los de los grupos, hicieron fuego con el deliberado propósito de asesinar a los que no hacían otra cosa que exigir el cumplimiento de las promesas del Gobierno.

El inspector que de tal manera faltó a sus deberes, cometiendo este acto de barbarie ó más bien este cobarde homicidio, que no es otra cosa disparar contra los que no atacan y están indefensos, anoche estaba libre, mientras se encerraba en los calabozos del Gobierno civil a los que habían sido sin razón ninguna detenidos.

Estas son las consecuencias de la conducta del Gobierno, que prometió abolir las quintas y que, a pesar de reconocer la injusticia de esa inicua ley, quiere sujetar a ella a 40,000 hombres.

Se dice que los agentes de orden público, antes de conducir al Gobierno civil a los que habían sido detenidos a consecuencia de las protestas de ayer, los han encerrado en las prevenciones, donde brutal y barbaramente los han apaleado.

Apenas puede creerse tan vil infamia, encerrar en un cuarto a un hombre, y cuando se le tiene encerrado e indefenso caer sobre él tres ó cuatro canallas con palos y latigos, es tan cobarde, tan infame, que todo el rigor de las leyes no basta para castigar a los que tal delito cometen.

Pedimos, pues, que se abra una información, que se vea si esto es cierto, y, caso de que lo sea, que se castigue

con toda la severidad que merecen a los autores de semejante infamia.

No hace mucho se presentó en las Cortes una enmienda al proyecto de ley de quintas pidiendo que se permitiese a los ayuntamientos imponer nuevos arbitrios para pagar lo digiero la quinta. El general Córdoba rechazó entonces esta enmienda, y ahora resulta que el Gobierno permite imponer esos arbitrios a determinadas ciudades y no lo hace en otras.

No podemos menos de llamar la atención sobre la indigualdad y la injusticia que de esta conducta resultan, pues establece privilegios en favor de las grandes capitales, que se ven con esas disposiciones favorecidas.

El padre de uno de los jóvenes heridos en el distrito de la Universidad

trabajó activamente por sacar allí triunfante contra Sagasta la candidatura del señor Beranger, en las antepasadas elecciones, y en la alcaldía de la Corredoria,

donde han ocurrido estas desgracias, estuvieron en aquellos días de elección el actual ministro de Marina y el señor Ruiz Zorrilla ofreciendo las más amplias libertades y las más radicales reformas para cuando subiesen al poder.

Han pasado unos cuantos meses y los agentes del Gobierno de Beranger y Ruiz Zorrilla han asesinado al hijo del que creyendo en sus promesas llevó a las urnas su candidatura.

Aprendan en estos escuetos ejemplos los pueblos a conocer a los hombres que se presentan a ellos con una máscara hipócrita cuando los necesitan y que olvidan luego todas sus promesas.

**La Correspondencia** dice que en algunos pueblos se ha sacado la quinta satisfactoriamente.

Igualmente que nuevo método de obtener soldados es este, pero no hay duda que será muy satisfactorio para las infelices madres, y para los infelices mozos a quienes se obliga a abandonar su hogar para aprender en el cuartel a marchar el paso y a manejar un arma, que quizás mañana le manden egrimir contra sus paisanos, contra sus amigos ó contra su familia.

Todo esto será muy satisfactorio para **La Correspondencia** y para el Gobierno; pero si penetraran en algunos hogares verían la satisfacción que allí reina en estos momentos.

En una carta escrita el 22 en Jerez, que publica **El Tiempo**, encontramos los siguientes detalles acerca de la insurrección:

«Ayer por la mañana salieron de la villa de Paterna unos 100 hombres armados, a las órdenes de Carrasco, republicano federal, compañero de Poul y Guillen en la insurrección de 1869. Se dirigieron a los cortijos, recogiendo armas y caballerías, y, por lo que dicen, unos marcharon hacia Puerto-Real y otros a Arcos. Las autoridades, con algunos antecedentes de lo que se

preparaba, reunieron 170 hombres de la guardia civil y carabineros en Puerto-Real desde por la mañana, y anoche pasó, pálidolumos en persecución de los sublevados. Estos, en número de 300, habiendo recogido en los cortijos los que se les quisieron reunir, entraron ayer en Arcos, haciendose dueños de la ciudad, quemaron las casillas de los fisiatos de consumos, y, según aseguran, recogieron 300,000 rs. vñ. del recaudador de las contribuciones.

La bandera de esta insurrección es: «Abajo las quintas! Abajo el tirano y República federal».

El foco, según aseguran, está en San Fernando y en Puerto-Real, se ha estado conspirando día y noche a presencia de todos, de modo que es seguro, que tiene ramificaciones en bastantes pueblos de la provincia. En Cádiz hay grandes temores de trastornos, si han tomado, precauciones, y ayer ni los gente transitaban por las calles, quedando cerradas las escuelas.

En esta ciudad hay tranquilidad, pero aparente, y durará mientras permanezca la guardia civil que tenemos.

Como es probable que las columnas que han salido en persecución de los sublevados caigan sobre ellos, es de esperar se dirijan a los pueblos de la sierra con el objeto de ver venir los acontecimientos en otras partes, creyéndose con fundamento que el próximo domingo serán simultáneas las insurrecciones en muchas poblaciones con motivo de la quinta.

**CRÓNICA EDUCA.**

**La primera autoridad civil** de esta isla nos ha remitido para su inserción en **El Menorquín** el siguiente telegrama:

**Subgobernador de Menorca.**

El Exmo. Sr. Brigadier Gobernador Militar de esta Plaza en comunicación de esta fecha me dice lo siguiente:

«El Exmo. Sr. Capitán General de estas Islas en telegrama de hoy me dice lo siguiente:—El Ministro de la Guerra en telegrama de hoy me dice:—En la ciudad de Málaga se alteró ayer tarde el orden público, siendo necesario que las tropas empeñasen el combate.—En poco mas de tres horas fueron batidos los insurrectos en todos los puntos, y restablecido el imperio de la Ley, portándose las tropas con extraordinaria bravura.—Continua pacificada aquella población, como también Béjar, en donde fueron rechazados y se salieron al campo los que intentaron subvertir el orden.—Ninguna novedad extraordinaria en el resto de la Península.—Lo que traslado á V.M. para su conocimiento y por si quiere darle publicidad.»

«Lo que he dispuesto hacer público por medio del periódico de su digna dirección, á fin de que llegue á conocimiento de los leales habitantes de esta Isla.

Mahon 30 de Noviembre de 1872.  
El Sub-gobernador, José Feliu.

**Ante una escasa concurrencia** púsose el viernes en escena por primera vez en nuestro coliseo la ópera seria del Mtro. Peri, *Vittore Pisani*.

No daremos de ella un juicio critico, mayormente siendo la primera representacion de la citada ópera, porque nuestros conocimientos musicales no alcanzan a tanto. Solo diremos que es muy agradable en su conjunto, y que su ejecucion dejó muy satisfechos a los concurrentes, pues no solo fueron aplaudidos todos los artistas que en ella tomaron parte y llamados varias veces a la escena la Sra. Cárlini y los Sres. Massato y Giardini, si que tambien el cuerpo de coros y hasta el maquinista tuvo su parte por el buen gusto que demostró en el arreglo del escenario.

Hoy vuelve a repetirse dicha ópera y esperamos que el público acudirá a juzgar por si mismo la citada producción.

**Leemos en «La Independencia» de Barcelona:**

«Segun cálculos de una persona imparcial en cuestiones políticas y que ha formado una minuciosa estadística de las exacciones y secuestros llevados a cabo por los carlistas, incluyendo los robos que se han perpetrado, las cantidades recaudadas durante el levantamiento carlista, ascienden a **ciento cincuenta y cuatro mil noventa duros, trece reales**. Han pedido a las poblaciones de Cataluña, incluyendo Gerona, Gracia y Badalona **ochocientos mil duros**, de modo que les falta por recaudar **siscientos cuarenta y cinco mil novecientos noventa y nueve duros, siete reales**.»

#### AUDIO PATRIÓTICO.

San Eloy obispo y confesor y San Simón Cirineo.

**CORTE DE MARIA.** — Hoy se hace visita à la Virgen del Amor hermoso.

Santo de mañana.

Santa Bibiana virgen y mártir y San Lupo obispo.

#### Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el dia 30.

De Argel en 3 dias, pailebot esp. Menorquin, de 79 ts., pat. Jacinto Leon, con 6 trip., 2 pas., rebada y varios efectos. — Consignado a D. Juan Saltor.

De New-Castle en 27 dias, bergantín frances Voltigen, de 104 ts., cap. Mr. J. Even, con 6 trip., carbon mineral. — Consignado á la Industria Mahonesa.

Entrados en cuarentena el dia 29.

De Wiborg en 50 dias, goleta de tres palos sueca Carl, de 329 ts., cap. Mr. F. A. Hallengren, con 10 trip. y madera. — 10 dias cuarentena.

#### Observaciones Astronómicas.

Día	Salida	Altura	Media
29	7648	17° 12' 9"	8°
30	7587	15° 7' 12' 2"	8° 6'

**Vientos a las 9 horas, mañana.**  
Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.  
Día 29. — S. calmoso. — 0'3  
Día 30. — SO. fresco. — 9.

#### Observaciones Astronómicas.

Día	Salida	Altura	Media
29	1887	14° 4' 37" ms	16°
30	1887	14° 4' 37" ms	16°

**LUNA.** — Sale a las 8 h. y 5 m. de la M. Ponese a las 5 h. y 21 m. de la T. Regresa ó vuelve esto, abriendo tales zonas al sol si es necesario, para que el sol no interfiera en su observación.

**VARIEDADES.**

#### El curso de la enfermedad.

Día 1.º Anoche vino tarde y cansado, cerro poco, leyó *La Iberia* y se acostó. Esta mañana ha atrañado con fiebre. ¡Claro! está. ¿A quién se le ocurre leer tan tarde periódicos extranjeros?

Día 2. Se ha llamado a los médicos y ha habido conferencia sobre el siguiente tema: «¿Qué será?» «¿Qué no será?» Despues han pasado a consultarle. — Pero usted ¿qué siente? le han preguntado. — Lo que siente es haber venido aquí, respondió. — Entonces es nostalgia, ha dicho uno. — Nostalgia? Puede ser. Veamos. ¿Le pica a V. algo? — Si, me pican las manos. — Toma! pues son sabañones. — ¿Qué han de ser sabañones! Y si no examinaremos la lengua. — A ver la lengua? Lo ve V., ¿cómo han de ser sabañones? Por fin han convenido en que lo que tiene es que está enfermo, y de ahí le viene todo el mal.

Día 3. Se agravo un tanto, y los médicos dijeron: «No hay que darle vueltas, lo que tiene es tisis.» — ¿De qué grado? preguntó uno. — Querrá V. decir de qué graduación, interrumpió un ayudante, y no de qué grado. — Y convinieron en que era tisis graduada de comandante.

Día 4. Anoche tuvo un poco de mejoría, y preguntó: «¿En qué está eso del Banco hipotecario?» — Está en sus trece, dijo un ministro. — ¿Y han avisado de mi enfermedad á la calle de las Huertas? — No señor; pero se avisará. — Bueno, y que no se entere esa, jeh? — Pierda V. cuidado.

Día 5. Sin haber caido aún, ya ha tenido una recaída. ¡Qué cosas, señor, qué cosas! Esta mañana deliró un poco, y dijo: «Veo que no tengo cura». Y respondió ella: «Pero no hay que llorar, que yo tengo varios». —

Día 6. Se ha puesto lista en la portería, y han acudido muchos á

fumar. Dos Gómez, cuatro Garcias, tres Fernández y seis Gutiérrez se ven en la lista. Todos notables! Los médicos continúan diciendo: «¿Qué será?» «¿Qué no será?» Un médico ha preguntado: «Quiere usted tomar una ayuda?». — Si escribe su nombre y le tomaré, ha dicho él.

Día 7. Estaba anoche algo mejor, y en cuanto sintió mejoría firmó la ley de quintas; despues se recargó un poco. — Por qué misma quiere V. curarse? le pregunta ron. — El caso es curar, ha dicho él, aunque sea por el sistema de Copérnico. — Mejor sería por el sistema *Zafacheras!* dijo otro.

**MANUEL MATOSES**  
(El Cohete.)

— (Continuación)

**Alcaldía Popular de Mahón.**

CONTINUACION.

Ha bastado el conocimiento de este derecho para que muchos se hayan inscrito ya en la lista de los expositores, pero para promover la concurrencia conviene aprovechar el tiempo que resta de este mes; urge por tanto que las Comisiones provinciales utilicen la publicidad para que la noticia se extienda y circule repartiendo con profusión el reglamento, los programas e instrucciones; invóquese el auxilio de la prensa periodica siempre sensible al patriotismo; honren las Comisiones con su cariñosa visita las granjas y los talleres.

La industria doméstica, con tanta verdad descrita por el severo Campomanes, fan propia de España, tan peculiar de nuestra evolución histórica, está nominalmente invitada para que muestre su peregrina ingenuidad en los palacios del Danubio; y aquél trabajo efecto de las inspiraciones intuitivas vive en la soledad de sus humildes albergues sin sospechar siquiera que le preparan tan regalado aposento los hijos de las Escuelas. La cerámica ornamentada y de bajo relieve puede y debe ostentar sus bellezas en tierras cocidas y pintadas ora á gran fuego, ora á la mufla; y estos objetos recrean tanto á los extranjeros quanto para nosotros pasan inadvertidos por la costumbre y el hábito. En esta esfera de la actividad completará la Comisión su patriótica obra si colecciona con crítica los cantares populares, si remite la letra y la música, si envia los instrumentos (o los dibujos) con que se acompañan los Homeros de nuestras aldeas, si describe los bailes característicos de cada comarca, y si contribuye á que se conozca la lirica popular de España, materia apenas bosquejada hasta el dia; para el mismo fin conviene que las Sociedades corales expongan sus estatutos y el número de socios, funcionarios y obras.

De la industria doméstica y de las que con ella se ligan mas inmediatamente hay objetos muy lindos en los gabinetes de los curiosos y aficionados. La porcelana de la antigua fábrica del Buen Retiro es el asombro del arte. Las bellisimas filigranas de Córdoba, Salamanca y otras ciudades de la Península no pertenecen todavía al arte muerto; presentese la platería labrada y cincelada de Madrid y Barcelona y las joyas que se venden en las ferias de las villas

y las aldeas. Cuando los objetos de plata ú oro que merezcan ser conocidos no puedan exponerse por estar destinados al culto ó por otra circunstancia, la fotografía podrá llevar facilmente á las riberas del Danubio nuestras glorias nacionales, y al mismo medio convendrá también acudir para dar á conocer las obras de escultura que se hallaren en igual situación. El estilo, solidez y desempeño de las producciones puramente españolas harán contraposición con las dadas y perplejidades, sobre todo en el terminar, que manifiesta la industria contemporánea al pretender asimilarse los elementos modernos de los pueblos más cultos que el nuestro. Si se multiplicara el tiempo, que ciertamente no sobra, conviene que conozcan las Comisiones provinciales el respectamiento de trabajo que ha hecho la general, y el cual está dando resultados satisfactorios. Si á ese centro provincial le pareciese provechoso el plan, y no hubiere adoptado otro mejor convendrá que le tome por pauta de sus tareas; porque aparte de las ventajas, ya por la experiencia probadas, contribuiría á unificar el servicio de promover y regularizaría concurrencia á la Exposición.

Se ha dividido la Sección primera, ó sea la de industria, en cuatro Subsecciones: primera, agricultura, á la que se le han destinado los grupos 2.º y 4.º y los cinco grupos de las Exposiciones temporales; segunda, industrias, que tienen por base principal la Mecánica, á la que se le han dado las letras e y g del primer grupo, y los grupos 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 10.º, 11.º, 13.º, 18.º, 19.º y 20.º tercera, industrias, cuya base principal es la Química, y á la que se le han encomendado las letras a, b, c, d del grupo 1.º, los grupos 3.º, 9.º y 21 y el núm. 4.º de las Exposiciones adicionales; y cuarta, Instrucción pública, trabajos científicos, é instrumentos de precision, y á la que se le han señalado las letras f y h del grupo 1.º los grupos 12.º, 14.º y 26.º, y los números 1.º y 2.º de las Exposiciones adicionales. A la Sección segunda, ó sea de Bellas Artes, se le han encargado los grupos 15.º, 22.º, 24.º y 25.º y el núm. 3.º de las Exposiciones adicionales; y para el mejor desempeño del servicio se ha subdividido en dos, encargando á la segunda todo lo concerniente á la enseñanza artística. Se han creado ademas varias Comisiones especiales, y entre ellas hay una que entiende en todo lo relativo al servicio militar, ó sea en las materias que comprenden los grupos 16.º y 17.º, y hay otra que se ocupa en lo relativo á los números 5.º y 6.º de las Exposiciones adicionales.

(Concluirá.)

**D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahón.**

HAGO SABER: Que el dia treinta y uno de Diciembre próximo, á las once de la mañana, siendo la postura competente, se tenderán en pública subasta, simultáneamente en este Juzgado y en el Municipal de Ciudadela, una casa y un cercado sito la primera en el número veinte de la calle de la Fuente de aquella ciudad y el segundo en el camino de las Capellatas del mismo término; pues así lo tengo dispuesto con providencia de esta fecha, á instancia de los interesados, en el expediente sobre venta de dichas fincas. Dado en Mahón á veinte y nueve de Noviembre de mil ochocientos setenta y dos.—Rafael Blasco.—Pablo Teixidor, Esno.



## RECAUTUSMO

CURADO RAPIDAMENTE POR POCO DINERO,  
CON ESTE GRANDÍSIMO DESCUBRIMIENTO QUE SOLO POSEE ESPAÑA.

Más de cien millones de personas, del viejo y nuevo mundo, han admirado en misiones las sorprendentes propiedades higiénico-medicinales del ACEITE DE BELOTAS con sávia de coco, de nuestra invención y absoluto secreto; en las vías respiratorias, nutritivas y sistema capilar.

Hoy podemos exponer una importantísima, y manifestar á los que padecen reumatismo cuya afección, caracterizada por dolores continuos ó intermitentes, vagos, con frecuencia acompañados de rubicundez, calor y tempesta y de fenómenos generales, que ataca los músculos, las articulaciones y muchas viscera, que no existe ni ha existido en el mundo, desde su creación, incluso las aguas termales, los baños rusos, los bálsamos de Opoddoch y Holtway, un remedio tan herético, eficaz, cómodo, barato (á veces 50 céntimos) y sencillo, como nuestro inimitable específico, recomendado por médicos, alópatas, homeópatas, farmacéuticos y portandó de 800 periódicos sin distinción de países.

Se usa en fricciones, poniendo arrollada una favela encima, para reumatismo incipiente y lo mismo para el crónico; si no cede, se toma al interior, nueve mañanas en ayunas una cucharadita, como preservativo; basta darse una untura en la piel cada ocho días.

Todo el que habite países fríos, diluviosos, nevados ó viva en aposentos húmedos ó mal sanos, debe estar provisto de un frasco, porque además cura las heridas, cortaduras, quemaduras, hemorroides, tibia, sarna, tisis y lepra; hace expeler la solubilidad y toda clase de lombrices.

Precio. 6, 12 y 18 rs. frasco en la fábrica, calle de las Tres Cruces, 1., pral., Madrid, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías de todo el globo.

Exigase mi prospecto con certificados médicos, nombre en la cápsula y vidrio, busto y sábana en la etiqueta y prospecto, que hay riénes falsificadores.

EL INVENTOR, L. DE BREA Y MORENO, PROVEEDOR DE TODO EL GLOBO.

**NOTA IMPORTANTE** — A los físicos podemos decir, que de las pruebas hechas con este bálsamo, resulta que es infinitamente mejor que las aguas de Panticosa, de Ubiaguía, y que las famosas pastillas del pastor de Belmet, de la Hermita, y otros, para curar el pulmón y toda clase de toses; en breve publicaremos nuestros informes facultativos.

EN MAHON: Botica del Dr. Teixidor, Calle del Castillo n.º 32.

LA SILENCIOSA  
MÁQUINA PARA COSER  
DE EONDRES.  
**PERFECCION NOVEDAD**  
Y BARATURA.  
Máquinas para coser de varias formas y tipos sistemas y formas de 12 duros arriba.

Las más notables son las de la firma M. Vialta & C. en la misma calle n.º 21. Barcelona.



## LÍNEA INGLESA DE VAPORES CORREOS.

Para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaíso y Callao. Se saldrán los grandes y magníficos vapores

**John-Dider** el dia 2 de diciembre próximo.  
**Edinburgh-Castle** el dia 7 de id. **Magellan** el dia 16 de id.

**Admitiendo pasajeros y carga á precios reducidos sin garantir la cabida.**

Estos vapores reúnen todas las comodidades; proporcionan á los señores viajeros el viaje agradable y rapidísimo sin competencia.

Para mas informes dirigirse con anticipación á sus agentes J. M. Parcet y C., calle Merced, n.º 21, bajos, Barcelona.

## MANUAL COMPLETO DE CASSARD.

La obra formará 2 tomos ilustrados con magníficas láminas, siendo su importe unas 30 pesetas.

Para facilitar mas su adquisición, cada mes se publicará un cuaderno contenido diez pliegos y una lámina, siendo el precio de cada uno 2.50 pesetas.

Se admiten suscripciones en la imprenta de El Menorquin.

## Medicina de los Niños.

El Jarabe de rábano yodado, de Grimalt y Compañía, se emplea desde hace quince años en una escala siempre creciente en lugar del Aceite de Hígado de Bacalao. Pero los resultados de este medicamento son verdaderamente notables en los niños; sólo en París se le administra cada año a mas de 20,000, ya sea contra la infartación de las glándulas del cuello, y la palidez y flacidez de las carne, ya contra las erupciones de la cabeza y del rostro; el usadre ó la costra lactea, la falta de apetito, etc. Esta medicina ha llegado á ser, por decirlo así una necesidad doméstica, y toda madre previsora administra á sus hijos dos ó tres frascos en primavera y en otoño. De esta manera, se les previenen las enfermedades; si les facilita el desarrollo y se les abre el apetito.

## A las personas debilitadas.

El Jarabe de quina ferruginoso de Grimalt y C., farmacéuticos de París, reúne los dos mejores tónicos de cuantos posee la materia médica, a saber: la quina, que es el febrífugo y el reparador por excelencia, y el hierro, que es el que reconstituye la sangre. Este medicamento es el que diariamente prescriben los médicos de París á las señoritas y á las jóvenes delicadas que padecen dolores de estómago, y que tienen color pálido, flores blancas, ó irregularidad en la menstruación. Para los niños, los ancianos y las personas de sangre empobrecida, es el reparador por excelencia, porque abre el apetito, favorece la digestión y devuelve á la sangre su color y vigor naturales.

Los farmacéuticos citados preparan este mismo medicamento con base de vino de Málaga bajo el nombre de Vino de quina ferrugínoso.

## No más jaqueas.

La eficacia del Ingá de la India de Grimalt y Comp., farmacéuticos de París, está comprobada por la inserción de este medicamento en la farmacopea francesa que se publica por orden del gobierno. Un solo paquete de este polvo vegetal, inofensivo, desleido en un vaso de agua, basta para que desaparezcan inmediatamente las jaquecas, los dolores de cabeza y las neuralgias. Las propiedades tónicas del Ingá hacen también que sea un medicamento precioso para combatir la diarrea y la disentería. Exijase el sello Grimalt y Comp.

## PASTILLAS DIGESTIVAS

DE BURIN DU BUISSON.

Hay de dos clases:

1.º **Pastillas de lactato de soda y de magnesia** que son el remedio que prescriben los mejores médicos de París contra el desarreglo de las funciones digestivas y de los intestinos, tales como gastritis, gastralgias, inflamación del estómago, putrefactas, agruras, eructos ácidos, vómitos después de las comidas, digestiones difíciles y dolorosas y los dolores de cabeza que de ellas resultan.

2.º **Pastillas de lactato de soda y de magnesia con pepina**. Los médicos les dan la preferencia sobre las primeras cuando la afección del estómago proviene de la escasez del jugo gástrico que es el agente de la digestión; la pepina, que no es sino el mismo jugo gástrico extraído del estómago de los carneros, lo suple admirablemente.

## DEPÓSITO EN ALICANTE.

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## Consumición y Empobrecimiento de la sangre.

Los médicos prescriben diariamente las Pildoras de ioduro de hierro para curar la tisis, las escrofulas, las afecciones cancerosas, para resolver las glandulas y para combatir los dolores de estómago, el empobrecimiento de la sangre, la irregularidad de la menstruación, los colores pálidos, las espresiones, etc., pero, con frecuencia, su efecto es incompleto y concluyen por ratificar al enfermo. Tomando en seguida las Pildoras de ioduro de hierro y de manganeso de Burin du Buisson, aprobadas por la Academia de medicina de París, los resultados son mas rápidos y mas persistentes. La ausencia del manganeso en la sangre, en la cual se encuentra siempre en unión del hierro, es muchas veces la causa de la enfermedad, y administrando este nuevo elemento en estado puro, tal como se encuentra en las Pildoras de iodo de hierro y de manganeso de Burin du Buisson, los médicos evitan las recidivas y combaten la enfermedad con éxito seguro.

## Un Remedio eficaz contra la Tisis.

Los señores Grimalt y Compañía, farmacéuticos de París, preparan desde hace 20 años el Jarabe de hipofosfato de cal, que es la verdadera panacea para esta terrible enfermedad. Bajo su influencia, los sudores, los sudores nocturnos cesan, la opresión desaparece y el enfermo recobra rápidamente la salud y las carnes. Como su eficacia ha dado lugar a numerosas imitaciones, debe el consumidor asegurarse de si lleva cada frasco la firma Grimalt y Compañía. Téngase presente, para distinguirlos de los otros, que este jarabe es siempre color de rosa.

## Nueva medicación de la tisis.

El señor Barret de París, estaba aquejado de asma desde hacía varios años, hasta que no pudo acostarse sin espesar y experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarlo. Tres años hacia ya que se hallaba obligado a pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los Cigaretos indios de Grimalt y Comp. El alivio fue inmediato; las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenía algún acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de los cigarillos bastaba para disiparla.

## Cura de las nurgaciones.

Para curar las nurgaciones, los médicos no saben muchas veces a qué medicamento dar preferencia: la copa de los cinco mejores agentes, pero, en forma de líquido, tal como se administra hoy secundada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce erupciones y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. Las Cápsulas de Matico de Grimalt y Comp., no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento permanecer pronto en contacto con las vías urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la escencia de Matico, arbusto del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la caza de las purgaciones. Tales son las virtudes de las Cápsulas de Matico, que el gobierno de Rusia ha autorizado su introducción en aquel imperio.

## DEPÓSITO EN ALICANTE:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## Almanaque del Cencerro para 1873.

Véndese en la imprenta de El Menorquin, á un real y medio el ejemplar.

## TEATRO.

### COMPANIA LIBICO-ITALIANA.

Funcion para hoy domingo. 8.º de abono. 3.º decena. Se pondrá en escena por segunda vez en este Teatro la muy aplaudida ópera seria en 3 actos, dividido el segundo en dos cuadros, del Mtro. Pérez, titulada:

## VITTORE PISANI.

Deseñada por las Sras. Charlén y Valls y los Srs. Masatto, Silvestrini, Giardini, Bargaglia, Calafat y cuerpo de coros.

Precios. — Los de costumbre.

Nota. — Por un particular favor a la empresa se ha encargado el tenor compatriota, Sr. Silvestrini, del desempeño del papel de Memo.

En el despacho de billetes se venden libretos (en italiano y castellano) de dicha ópera á dos rs. vn. uno.

MAHON 1872. Tip. de Fabregues hermanos, Castillo 58.

## Alas 7 y media.